
ATA DA 112ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos sete dias do mês de dezembro do ano dois mil e vinte e um, com início às 09h realizou-2 

se a 112ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 3 

Região (MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a 4 

Conselheira Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar Capdeville e o 5 

Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Setor de 6 

Comunicação/CRP-MG: A Relações Públicas Nathália Ribeiro encaminhou Memorando 7 

Administrativo nº 5086/2021/04-GECOM/04-DIR referente a orientações de como proceder 8 

quanto as solicitações de envio de publicações do CRP-MG para as Subsedes. Solicitou 9 

ainda, indicações de como se dará a distribuição das publicações. Lembrou que as mesmas 10 

já foram encaminhadas a todas as IES de Minas Gerais e também a todo o Sistema 11 

Conselhos. Deliberação: A Diretoria autoriza o envio das publicações conforme solicitação, 12 

preferencialmente por malote. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz 13 

Henrique encaminhou Memorando Administrativo nº 5020/2021/04-ASSJUR/04-DIR 14 

referente à sugestão de contratação dos serviços ofertados pelas plataformas StreamYard e 15 

Canva a partir de uma empresa brasileira que faça o licenciamento. No que tange à questão 16 

emergente, relacionada à contratação do serviço pela Colaboradora, a Gerência Financeira 17 

ficou de analisar as possibilidades estabelecidas no Manual de Procedimentos 18 

Administrativos e Financeiros. Deliberação: A Diretoria manifestou-se de acordo com a 19 

proposta apresentada de contratação de empresa brasileira que ofereça o licenciamento das 20 

plataformas StreamYard e Canvas, conforme parecer jurídico. Assessoria de Apoio a 21 

Gestão/CRP-MG: O Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana encaminhou Minuta de 22 

Ofício em resposta ao Ofício Nº 2278/2021/SE/CG-CFP que comunicou a deliberação do 23 

XVIII Plenário do CFP, por não pautar o ponto de pauta “Inclusão de ressarcimento de 24 

gastos em ações institucionais intermediadas por tecnologias da informação e comunicação. 25 

Ressalta-se no Ofício que o CRP-MG entende que, no âmbito dos Conselhos profissionais e 26 

do exercício de funções honoríficas, o desenvolvimento de atividades na modalidade 27 

remoto/online ou híbrido constitui uma realidade que veio para ficar, cabendo aos setores 28 

financeiros e jurídicos do CFP pesquisar e dar subsídios técnicos para a construção dessas 29 

normativas. O CRP-MG espera, que as discussões no GT Financeiro, conforme deliberação 30 

de APAF, avancem de fato e tragam elementos concretos a serem incorporados no próximo 31 

ano. Solicitou a apreciação da Diretoria da aprovação da Minuta para envio ao CFP. 32 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a redação da Minuta do Ofício e solicitou ao 33 

Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana colocar em formato de Ofício para assinatura da 34 

Conselheira Presidenta Lourdes Machado. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor 35 

Jurídico Luiz Henrique encaminhou Memorando Administrativo nº 5122/2021/04-36 

ASSJUR/04-DIR referente à envio de Minuta de Edital para deflagração do processo eleitoral 37 

na jurisdição do CRP04-MG e obtenção de indicação de nomes para compor a Comissão 38 

Regional Eleitoral, para aprovação e divulgação no Diário Oficial da União. Deliberação: A 39 

Diretoria deliberou por aprovar a Minuta de Edital e solicitou ao Assessor de Apoio a Gestão 40 

Wagner Viana colocar em formato de Edital para assinatura pela Conselheira Presidenta 41 

Lourdes Machado. Setor de Comunicação/CRP-MG: A Relações Públicas Carolina Melo 42 

encaminhou Memorando Administrativo nº 5155/2021/04-GECOM/04-DIR referente a 43 

requerimento de horas extras realizadas no período compreendido entre 22/11 e 03/12. 44 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o pagamento de hora-extra à Relações 45 

Públicas Carolina Melo nos dias e horários informados, conforme solicitado. CFP: A Diretoria 46 

do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 184/2021/SE/CG-CFP referente a informe de 47 

publicação de Portarias de nomeação das Comissões Eleitorais Regular e Especial do CFP. 48 

Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar às Conselheiras(os) para ciência. 49 

Gerência Administrativa/CRP-MG: A Gerente Administrativa Mônica Campos encaminhou 50 

Edital de Convocação para a Assembleia Geral Ordinária do Edifício COWAN a realizar-se 51 

no dia 13/12/2021, às 15h, para apreciação da Diretoria. Deliberação: a Diretoria deliberou 52 

por indicar o Contador José Silvério para participar da Assembleia Geral de Condomínio 53 



representando o CRP-MG. Na impossibilidade deste, indica-se a Gerente Administrativa 54 

Mônica Campos. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique 55 

encaminhou  parecer jurídico referente ao adiamento do I Seminário Mineiro de Psicologia 56 

para o mês de Junho/2022. Informou que não há vedação para a sua realização, porém 57 

dado ao período eleitoral, que sejam observadas as seguintes normas do regimento das 58 

eleições 2022. Neste sentido, sugeriu  que todos os eventos orientativos ocorridos durante o 59 

período eleitoral (após o registro de chapas) sejam informadas às próprias chapas e à 60 

Comissão Eleitoral, e, caso separado algum tempo para divulgação de propostas intra 61 

evento, que esse tempo seja uniforme para todas as chapas, considerando, igualmente, os 62 

princípios que devem reger o pleito eletivo. Deliberação: A Diretoria solicitou à Assessoria 63 

de Apoio a Gestão o envio para a Comissão Organizadora do I Seminário Mineiro de 64 

Psicologia para ciência e observação das orientações feitas pelo Assessor Jurídico Luiz 65 

Henrique.  Setor Contábil/CRP-MG: O Contador José Silvério informou que encaminhou e-66 

mail às Gerências e Assessorias em 19/07/2021 para elaboração de Instrução Normativa 67 

para estabelecer critérios e definição de SIGLAS utilizadas pelo CRP-04. Solicitou à 68 

Diretoria, que em sua próxima reunião com as Gerências e Assessorias, pedir nova 69 

apreciação da minuta para dar andamento à construção do normativo, que pretende criar 70 

siglas para todas as Unidades (Setores), Comissões e GT's do CRP-04. Até o momento 71 

recebeu resposta de 2 Gerências/Assessorias. Deliberação: A Diretoriou delibera por 72 

solicitar à Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli pautar em Reunião de 73 

Gerências e Assessorias, para atendimento a solicitação da CPAD. CRP-08: A COF do 74 

Conselho Regional de Psicologia da 8ª Região – PR encaminhou Ofício 3409/2021/08-75 

COF/08-GETEC-CRP08 referente a requisição de informações sobre como os Conselhos 76 

Federal e Regionais de Psicologia tem interpretado as Práticas Integrativas e 77 

Complementares (PICS), no exercício profissional de psicólogas e psicólogos, à luz do 78 

Código de Ética Profissional e da legislação vigente. Deliberação: A Diretoria deliberou por 79 

encaminhar à ETEC para elaboração de resposta à consulta do CRP-08. Solicitou ainda, ao 80 

Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana responder o e-mail acusando recebimento e 81 

informando que o assunto foi encaminhado para a equipe técnica deste Conselho. Ana 82 

Cristina Beato: A psicóloga Ana Cristina Beato encaminhou solicitação de apoio e 83 

intervenção do Conselho para que as(os) psicólogas(os) do município de Conselheiro 84 

Lafaiete possam ser incluídos na lista dos PSF como profissionais da saúde e evitar nossa 85 

contaminação. Ressaltou que a 3º dose de reforço seria 02/12, considerando o prazo de 6 86 

meses inicialmente previsto pelas autoridades. Porém, desde o dia 18/11, quando foram 87 

informadas(os) que deveriam entrar em contato com o PSF do bairro, não foi posicionado 88 

sobre uma data.  Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar à Assessoria 89 

Parlamentar e de Relações Institucionais para entrar em contato com a profissional e acolher 90 

a demanda apresentada. Conselheira Paula Khoury: A Conselheira Paula Khoyry 91 

encaminhou solicitação de autorização para a sua participação e do Conselheiro Luiz Felipe 92 

no evento presencial promovido pela Clínica Nós – Saúde e Transmissão a ser realizada em 93 

2022 no município de Divinópolis-MG. Deliberação: a Diretoria deliberou por aprovar a 94 

participação presencial da Conselheira Paula Lins Khoury e do Conselheiro Luiz Felipe na 95 

atividade em Divinópolis-MG. Solicitou enviar e-mail à demandante comunicando a indicação 96 

dos nomes das(os) representantes e informando o contato da Conselheira Paula Khoury 97 

para definição de data e demais definições que se mostrarem pertinentes. Gerência 98 

Técnica/CRP-MG: A Gerente Técnica Flávia Santana encaminhou solicitação de transcrição 99 

das falas de e 2 (duas) conferências e 5(cinco) mesas, que totalizam 09h40min (nove horas 100 

e quarenta minutos). Momentos que compuseram o I Encontro de Mineiro de Psicologia, 101 

Laicidade, Espiritualidade, Religião e outros saberes Tradicionais, realizado nos dias 03 a 05 102 

de novembro de 2021. Visto que as referidas transcrições já foram autorizadas por seus 103 

respectivos autores, a fim de que elas possam compor a publicação do referido evento. 104 

Deliberação: A Diretoria deliberou por solicitar o levantamento de custos para a transcrição 105 

das falas do evento e retorno à Diretoria. Outros assuntos/deliberações: Reunião com 106 



equipe de Comunicação e Assessoria de Gestão de Pessoas: A Conselheira Lourdes 107 

Machado informou que a pauta da reunião é a resolução do Gerência de comunicação. 108 

Ressaltou que a solução é importante e prioridade da gestão. Entende que a Comunicação é 109 

o cartão de visita de toda instituição. Ponderou que a Conselheira Suellen Fraga é a 110 

Referência para o setor desde o começo da gestão. Reforçou que é o único setor que tem 111 

reuniões periódicas com a Diretoria. Propôs que a reunião seja focada na coordenação do 112 

setor. A Conselheira Suellen Fraga informou que desde que a Nathalia efetivou a sua saída 113 

da Gerência a Diretoria vem pensando nas várias formas de solução, entre elas a 114 

participação da Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli no processo. Chegou-se 115 

ao acordo de reunir com toda a equipe e ouvir as propostas. A Conselheira Evely Capdeville 116 

ressaltou que o objetivo é dialogar e ouvir a equipe. A Assessora de Gestão de Pessoas 117 

Taimara Spinelli contextualizou informando que após a saída da Nathalia da Gerência de 118 

Comunicação ficou na equipe um sentimento de insegurança e necessidade de se ter um 119 

olhar maior para este setor. Repassou as impressões da Reunião que fez com a equipe para 120 

a Diretoria e esta achou por bem conversar com o setor e tentar achar uma solução que 121 

pode ser para 4 meses ou para todo o ano. A Diretoria está ciente do cenário que a 122 

comunicação está hoje. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro informou que o ponto 123 

comum é a ocupação do cargo de Gerente de Comunicação. No seu entendimento o cargo 124 

está vago e precisa ser contratada uma pessoa para assumir a função. A ideia seria traçar o 125 

perfil para o processo seletivo externo. Isso é possível de ser feito juntamente com 126 

Assessora Taimara. A Conselheira Lourdes Machado manifestou a impossibilidade de 127 

contratação neste momento em função de falta de rubrica orçamentaria e das restrições da 128 

Lei de Responsabilidade Fiscal. Existe um impedimento legal. Reforçou que o convite foi 129 

feito a Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro para assumir o lugar. Considerou que 130 

para o setor a melhor saída seria a contratação de uma pessoa do mercado. Porém, existe 131 

algo que permeia a Administração Pública que é a Lei de Responsabilidade Fiscal. Para o 132 

ano de 2022 talvez seja possível a contratação de Gerente de Comunicação. Por ser uma 133 

situação tão delicada é que necessita de uma solução conjunta com toda a equipe. Existe o 134 

reconhecimento da Diretoria por toda a dedicação da Relações Públicas Nathália Monteiro 135 

pelo setor. A Conselheira Evely Capdeville ressaltou que a Diretoria respeitou a decisão e 136 

acompanhou toda a situação. Desde o início do ano, foi feito um plano para 137 

acompanhamento do setor de comunicação, entre as ações destacou a contratação de 138 

publicitário dentro das vagas do Concurso Público, a definição do planejamento de eventos 139 

para 2021. Uma das alternativas possíveis é a contratação. Hoje o Conselho tem um 140 

Concurso Público em vias de ser homologado, e o compromisso de convocar os cargos de 141 

vagas efetivas. Reforçou a fala da Conselheira Lourdes Machado da importância do CRP 142 

respeitar a Lei de Responsabilidade Fiscal. As porcentagens de comprometimento com 143 

pessoal são analisadas pelo setor financeiro de acordo com o valor da arrecadado com 144 

anuidade durante o ano de 2022. Reforçou que neste momento de final de exercício fiscal 145 

não é possível. Enumerou as vagas que serão necessárias a contratação: 3 Assistentes 146 

Administrativas(os); 1 Psicóloga(o) Fiscal (Subsede Sul); 1 publicitário; 1 Analista de 147 

Desenvolvimento de Sistemas e Informação e 1 Assistente Especializada(o) em Tecnologia 148 

de Informação para o setor de Informática. Precisa ser avaliado a arrecadação prevista para 149 

2022 no começo do próximo ano, considerando estas contratações e verificar se há de 150 

possibilidade para contratação. Se mantiver os gastos até o limite de 50% com folha de 151 

pagamento possibilitará a contratação, caso contrário, pode inviabilizar até o aumento a ser 152 

dado no ACT. Ressaltou que não está descartada a possibilidade de contratação para 2022. 153 

O Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou a importância de ouvir a equipe. A Relações 154 

Públicas Carolina Melo avaliou que os nomes apresentados como solução para a 155 

Comunicação não atendem a necessidade do setor. Ponderou que além da questão 156 

financeira tem que analisada a falta de perspectiva da equipe e que a decisão deveria ter 157 

sido feita há mais tempo. Solicitou apresentar esta planilha que inviabiliza a contratação de 158 

profissional para o setor. Ressaltou que é possível manejar a contratação do publicitário pelo 159 



concurso público por 4 anos, já a Gerência de Comunicação a necessidade é imediata. 160 

Quanto ao orçamento os convocados no concurso público para substituir os cargos que 161 

estão vagos, já estariam contemplados na folha salarial. A Relações Públicas Carolina Melo 162 

manifestou que sente falta de uma figura de referência para organizar e delegar melhor as 163 

tarefas do setor. Ponderou que o acúmulo de trabalho aliado ao acúmulo de função pode 164 

reduzir a saúde mental e o rendimento da equipe. A Conselheira Lourdes Machado 165 

concordou com a proposta de protelar a contratação do publicitário e fazer uma consulta ao 166 

financeiro e jurídico para avaliar esta possibilidade. Ressaltou que este momento de 167 

pandemia traz esta sensação de desamparo e insegurança e sente o mesmo enquanto 168 

Conselheira. A Conselheira Evely Capdeville explicou que existe uma demanda da equipe 169 

de empregadas(os) do CRP-MG de que as vagas comissionadas, sejam priorizadas para 170 

as(os) empregadas(os) efetivas(os). Em relação a questão da vaga de publicitário, segundo 171 

informação da Advogada Michele Marques, a partir do momento que abre a vaga, o CRP é 172 

obrigado a chamar, inclusive quem for aprovada(o) pode entrar na justiça para ser 173 

convocada(o).  A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli informou que entrou em 174 

contato com a Gerente Administrativa Mônica Campos e o Assessor Jurídico Luiz Henrique 175 

e este avaliou que reservadas as questões orçamentárias, legalmente não há problema na 176 

imediata contratação de Gerente e a futura contratação de publicitário quando estiver 177 

homologado o concurso ainda em trâmite. Informou ainda que, conforme o edital, o concurso 178 

tem validade de 2 anos contando a data da publicação, prorrogável por igual período. Caso 179 

não contrate neste prazo a(o) candidata(o) aprovada(o) pode entrar com mandado de 180 

segurança. A Conselheira Lourdes Machado propôs que com esta possibilidade pode-se dar 181 

andamento na contratação de Gerente de Comunicação se este for o entendimento da 182 

Diretoria. O Conselheiro Reinaldo Júnior concordou com a proposta da Conselheira Lourdes 183 

Machado e o avanço da relação com a equipe, que auxiliou na tomada de decisão. A 184 

Conselheira Suellen Fraga ressaltou que tenta passar as sensações de ambos os lados. As 185 

alternativas foram levantadas, mas que mesmo a Diretoria pensando nas várias 186 

possibilidades, com a abertura para o diálogo, vem estas perspectivas de possibilidades que 187 

não haviam sido discutidas. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli sugeriu à 188 

Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro e as Relações Públicas Nathalia Monteiro e 189 

Carolina Melo verificar no setor o que é prioridade e o que toma tempo e pode ser 190 

remanejado e aquilo que pode ser feito em outro momento. A Assessora de Comunicação 191 

Cristina Ribeiro informou que a proposta de comunicação apresentada ao Plenário foi 192 

pensando até 2022 e poderá ser remodelada e levada ao Plenário. Solicitou que a Diretoria 193 

leve para o Plenário para aprovação e auxiliar no respeito ao que for decidido, para que não 194 

sejam acrescentadas outras atividades. Trazer um plano de comunicação para 2022 o mais 195 

real possível. Lembrou que está previsto para 2022 o COREP e o Seminário Mineiro de 196 

Psicologia.  A Conselheira Lourdes Machado propôs que quando for fazer o planejamento 197 

que estejam abertas algumas datas e atividades que chegam em última hora para 198 

divulgação. Sugeriu que as ações eletivas devem ser reduzidas para as outras que surgem 199 

de última hora. A Conselheira Suellen Fraga corroborou com a fala da Conselheira Lourdes 200 

Machado e propôs que ela leve para a Plenária. A Conselheira Lourdes Machado se dispôs 201 

a apresentar o ponto e solicitou pautar na Reunião Plenária Ordinária de Janeiro/2021. 202 

Deliberação: A Diretoria aprovou a contração de Gerente de Comunicação por meio de 203 

processo seletivo externo. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião eu, Reinaldo 204 

da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e 205 

pelos demais presentes. Belo Horizonte, 07 de dezembro de 2021.                                                                        206 


